

MONITOREO MERIDIANO

15-01-26

IECM

Este jueves 15 de enero, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** cumplió 27 años de su creación y refrendó su papel como una institución indispensable para la democracia local, la garantía de elecciones íntegras y la aplicación de mecanismos e instrumentos de participación ciudadana. La consejera presidenta del IECM, Patricia Avendaño Durán, comentó: "A lo largo de estos 27 años el Instituto ha sabido responder, dar buenas cuentas y cumplir con todas las encomiendas que esta ciudad le ha mandatado". [La Prensa Online](#), [La Crónica de hoy \(sitio\)](#); [24 Horas \(sitio\)](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** aprobó la convocatoria para que la ciudadanía interesada participe como observadora en la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria (Copaco) 2026 y en la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027, para dar seguimiento a estos ejercicios de democracia participativa en la capital del país. [Cúspide México Online](#), [Poder Ciudadano Online](#), [Agencia Global de Información Online](#)

Luego de haberse establecido la convocatoria para el Presupuesto Participativo 2026 y 2027, el PAN CDMX hizo un llamado a la ciudadanía a participar por el bien de sus colonias y calles, alzando la voz cuando vean irregularidades y también, denunciando a través de las redes sociales, Luisa Gutiérrez Ureña, presidenta del PAN CDMX, indicó que este ejercicio debe ser totalmente abierto y transparente, donde se involucre a todos los vecinos con ideas para mejorar sus entornos. "Invitamos también a los ciudadanos a acercarse al PAN y mostrar las evidencias de irregularidades para presentar las quejas correspondientes ante el **IECM**". [Re-Evolución Online](#)

MC tuvo un importante descalabro en 2018 cuando se alió tanto a nivel federal como local con el PAN y el PRD. Para las elecciones de 2024, de acuerdo con el **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, el partido naranja obtuvo 500 mil 658 votos para el Congreso local, el 9.5 por ciento del total, con lo que cuatriuplicó la votación que alcanzó en 2021 y le permitió tener representación en los concejos de las alcaldías y una bancada en el Congreso de la CDMX con tres diputados. [Reporte Índigo Online](#)

REFORMA ELECTORAL

Claudia Sheinbaum Pardo, presidenta de México: Les adelanto el tema electoral, porque sé que todos están con ese tema. Todavía no tenemos la propuesta. Eso es muy importante. Estamos haciendo una propuesta que tenga que, primero, para que no digan, porque ya la calificaron, ya le pusieron ley Maduro, ya hay debate de que la presidenta es una autoritaria, si no hemos presentado la propuesta. Entonces, primero la garantía de la representación de las minorías, para todos aquellos que dicen que

no queremos que quien tenga una proporción menor de la votación esté representado, eso no va a ocurrir. Hay esa garantía. [**Noticias \(Matutino\)**](#)

Karina Aguilar, reportera: ¿Cómo va a ser esta negociación con los aliados de PT y del Partido Verde? Ellos se han opuesto en demasiadas ocasiones a la reducción de las prerrogativas, porque son finalmente con lo que sobreviven. ¿Cómo iniciarán esta negociación? Claudia Sheinbaum Pardo, presidenta de México: Pues tiene que haber diálogo. La Secretaría de Gobernación y la Comisión están dialogando con todos. Se hicieron los foros y una vez que se presente la propuesta, pues ya también dependerá de los diputados y los senadores en su aprobación. Para el tema de las consultas sí tiene que haber algunas reformas constitucionales, pero no son grandes reformas constitucionales. [**Noticias \(Matutino\)**](#)

Jorge Chaparro, reportero: ¿No es momento de revisar que, si bien la derecha puede tener los defectos que quiera, son mexicanos y también merecerían ser escuchados e incluidas algunas propuestas? Claudia Sheinbaum Pardo, presidenta de México: Se ha escuchado a todos, a todos. Por ejemplo, ayer me dieron la... Leí la propuesta que presentó Claudio X. González. Bastante mala, por cierto. Leí la propuesta que presentó Lorenzo Córdova. Leí la propuesta que presentó el INE, aunque es larguísima. La verdad todavía no la acabo esa. [**Noticias \(Matutino\)**](#)

Ivonne Menchaca, reportera: En conclusión, no hay nada de qué preocuparnos o preocuparse la oposición en este caso por esta reforma electoral. Claudia Sheinbaum Pardo, presidenta de México: Primero, no hay argumentos para decir ahorita que es un gobierno autoritario. Se cae por su propio peso. Y tampoco van a tener argumentos con la propuesta que vamos a enviar de que vamos al autoritarismo. Ningún argumento, porque además no estamos de acuerdo en ello. No lo hacemos para que no nos critiquen, sino porque es nuestra convicción. [**Noticias \(Matutino\)**](#)

Viridiana Hernández, conductora: Empresarios preocupados. Coparmex advierte que la reforma electoral es riesgosa e inoportuna y que la inversión en el país cayó a niveles de pandemia. Señalan falta de certeza jurídica, inseguridad y problemas energéticos como los principales frenos para los inversionistas en México, además de los trámites excesivos y costosos. [**Primera Línea**](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum rechazó que la reforma electoral busque quitar autonomía al Instituto Nacional Electoral (INE), si no que, por el contrario, reforzará la democracia participativa en México. "¿Cuáles son los temas que nos interesan? Y no por nosotros, sino porque es el interés del pueblo de México, que está en distintas encuestas que hemos hecho, que ya las vamos a presentar. Una reducción de los gastos en general, a los partidos, al INE, a las OPLES", explicó. Resaltó que las elecciones en México son de las más caras del mundo. [**Milenio Online**](#)

El coordinador del PT en la Cámara de Diputados, Reginaldo Sandoval, cuestionó la necesidad de una reforma electoral en este momento. El líder petista advirtió que sin el PT Morena no podrá aprobar dicho proyecto. Reconoció que no fue invitado a Palacio Nacional para la presentación del primer bosquejo de la reforma electoral, aunque sostuvo que no conoce los motivos. El líder petista aseguró que no conoce el contenido de la reforma electoral. [**El Universal Online**](#)

La comisión presidencial que desarrolla la reforma electoral se reunió ayer en Palacio Nacional con la presidenta Claudia Sheinbaum para revisar la iniciativa antes de su presentación. El diputado Ricardo Monreal adelantó que posiblemente será presentada entre la primera y la segunda semana de febrero. "Vamos a favorecer mucho primero el acuerdo con el PT y el Verde. Y segundo, participación ciudadana", declaró a su salida de la reunión. Dejó en claro que Morena depende del PT y del Partido Verde para aprobar cualquier reforma. [El Sol de México Online](#)

INE

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) declaró ayer improcedente el último recurso legal contra los llamados "superpoderes" a Guadalupe Taddei Zavala, los cuales permiten que la presidencia del Instituto Nacional Electoral (INE) nombre directamente a los titulares de las unidades técnicas y direcciones ejecutivas, sin la aprobación del Consejo General. La ministra ponente, María Estela Ríos González, recordó que la única vía para impugnar normas electorales es la acción de inconstitucionalidad. [La Jornada Online](#)

TEPJF

La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) declaró válido que Morena no convocara a la renovación de la presidencia del Instituto Nacional de Formación Política. Además, el tribunal ordenó a la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia (CNHJ) que tome en cuenta los estatutos y lineamientos internos al momento de emitir resoluciones sobre el tema. La Sala Superior determinó que la militancia de Morena se encuentra legitimada y cuenta con interés para controvertir actos al interior del partido. [La Razón de México Online](#)